

2016 年度 PRC セミナー 報告

開催日： 2016 年 6 月 23 日（木）

会場： 第一三共（株）品川研究開発センター

内容： RI 業務、従事者管理、管理効率化に関する情報交換

参加者： 21 名（20 施設）

セミナー事務局が事前のアンケートを実施してくださったため、21 名の参加者があらかじめ論点を共有化して参加することができ、とても有用な時間になりました。また、全参加者に発言、質問する機会があり、まさにコンセプトである「知りたい情報をお互いに学び合う」セミナーでした。



管理の取り組みの詳細については、従事者数や取扱量の規模、使用核種、管理のポリシーの違いを反映して異なっていましたが、各社とも RI の安全な使用に向けて管理に取り組んでいることを確認できました。また、RI の使用量が減少したり、効率的な運営を求められたりする中で、安全を第一にしながらもいかに効率的に管理をしていくかについて、各社とも様々な工夫を凝らしており、弊社にも取り入れるべきところは取り入れていきたいと感じました。

セミナーの後には場所を変えて、食事とお酒をいただきながら、セミナーの時間だけでは共有できなかった情報や経験談の交換だけでなく、人的な交流も深めながら楽しい時間を過ごすことができました。

次に参加者の感想を紹介しますが、このセミナーでは、参加者の皆様が、管理に関する情報を持ち寄り、交換し、議論することで実りあるものとなりました。セミナーの参加者の皆様に感謝するとともに、事務局として事前アンケートを集計し、議論の要点を取りまとめてくださった第一三共の反保様、中外製薬の田中様にお礼申し上げます。

山本憲太朗（Meiji Seika ファルマ）



2016 年 PRC セミナー その他の参加者の感想



施設の保守メンテナンスのタイミングや基準の設定には各社各様なやり方があると承知はしていましたが、ここまでバラツキがあるとは思いませんでした。また、その根拠設定についてもさまざまで「へえ～、なんとなく今までやってきたけど、そこまで必要なかったのかもしれない」と考え直すポイントなど自分の事業所にとって都合の良い情報もいくつか持ち帰ることができました。

このような管理実務に直接係ることを現場の人間がそろって話をする機会はありませんため、皆さんとの駆け引きのない正直な情報のやり取りはかなり参考になったというのが今回の第一の感想です。次もよろしくお願いします。



RI 管理業務は、法定または施設を問題なく運用していく上で、必ずやならければいけない点検がある一方で、RI 使用の減少に伴い、効率化も考えなければいけないのが現状ですが、どこまでだったら法に抵触しないか、実際の運用上問題がないか、なかなか判断が難しいところです。

今回、経験豊富な同業他社の皆さんの RI 管理業務実施方法、実施頻度について情報交換させて頂き、効率化できる部分もありましたが、もっとしっかりとやらなければいけないと反省する部分もあり、RI 管理業務全体を見直すよいきっかけになりました。またこの様な機会がありましたら参加させて頂きたいと思います。



本セミナーに初めて参加いたしました。今回参加させていただき、弊社の管理が他事業所の管理と比較できたことは非常に有用でした。レギュレーションでは規定されていないところについては各社様々な理由をもって管理されてことが分かり、今後の弊社の管理の参考となりました。

今後はもう一步踏み込んで、立入検査や定期確認・定期検査等の当局対策として、当局からの指摘事項などを集め Q&A 集みたいなものを作成するとか、今回のセミナー開催を機に同業者同士のさらに情報交換を密にするためにまだ大手・中堅製薬メーカーで参加されていない企業にも PRC の参加を求めるとかしてみてはいかがでしょうか。母集団が増えればそれだけ情報量は増えますし、参考になることはまだまだあるのではと思いました。今後も本セミナー及び研修会に参加させていただきたいと思います。



RI 管理業務効率化について貴重な情報を得ることが出来ました。業務効率化やコスト削減は一人で考えていてもなかなか良いアイデアが思いつかなかったり、また法令に抵触するかどうかの判断がつきにくい微妙なケースがあつたりと悩みは尽

きないと思われます。今回のセミナーでは「何を実施したか」だけではなく、そのきっかけや実施の根拠にまで踏み込んだ非常に有意義な情報交換ができました。今後は共有いただいた情報を参考にして RI 管理業務のさらなる効率化を進めてみたいと思います。

最後になりましたが、貴重な情報共有の機会を与えていただいた関係者の皆様にお礼申し上げます。



他施設の管理方法・効率化検討について知ることができ、非常に有意義でした。引き継ぎのないまま施設管理をすることになったので、これでいいのか疑問に思うことも多かったです。疑問点を解消し、活用できそうな情報を得ることができました。また、みなさん感じることは同じなんだと、共感も持てました。

また機会があれば、参加させていただこうと思います。



昨年の教育訓練に引き続き、今年度も PRC セミナーに参加させて頂きました。各社の事前アンケートに基づく情報交換ということで、RI 管理の業務効率化についてかなり具体的なお話を聞くことができて大変参考となりました。自社の今後の RI 管理業務に役に立てていきたいと思います。企画・集計・会場準備等を実施頂きました幹事の皆さんに感謝申し上げます。



今回初めて参加しましたが、RI 施設の管理上で感じている課題をざくばらんに意見交換できる有意義な会議でした。他の施設でも共通に持っている課題や施設の個別の事情で対応していることなどが種々紹介され、自施設の運用にたいへん参考になります。RI を用いる実験が減少している状況の中で、法令を遵守した上で、今よりも効率的で低成本の RI 施設の運用を工夫できる点があると感じました。



普段聞くことのできない他社情報に触れて、大変有意義でした。もう少し具体的に聞きたい部分もありましたが、それは今後にとっておきたいと思います。RI 管理業務以外にも、多くの方が兼務されている業務があり、その内容も同じようなことをされていることを伺い、“同志”としての意識が芽生えたような気がしました。

今回のテーマは 1 回で終わらせるには惜しい気がします。また企画していただくことを期待致します。今回ありがとうございました。



RI 管理業務経験の浅い私にとって今回のセミナーは、同業他社の管理状況、管理レベル、管理方法等について多くの情報を得ることができた非常に良い機会となりました。規制室立入り検査時のエピソード等、普段なかなか聞くことができない話も聞くことができ、今後の管理に活かしていきたいと思います。

時間が足りなかつたのが少し残念でしたが、今後も、同様の企画が開催されることを期待いたします。最後に、このような有益な情報を得られる機会を準備頂きありがとうございました。



アンケートの集計からまとめまで、至れり尽くせりで本当にありがとうございました。空調のこと、測定器の定期保守契約のこと、実験台割り当て制のことなど弊社でも考慮すべきこと、実施可能な事柄がいくつもありました。惜しむらくは、事前に追加の質問を受け付けている間に、当方の事情で応募できなかったことです。世話人会、安全取扱部会そのほかの機会に、皆様に尋ねることができればと考えています。その際はよろしくお願ひいたします。



近年、製薬企業の研究環境が急激に変化しているのに伴い、RI 使用も大きく減っています。このような中、当社の RI 管理も、これまでの「安全」最優先から、「効率化」を両立した管理へと変化を求められていました。ですので、本セミナーは、タイムリーな内容でした。

特に、20 社もの話を同時に聴くことができたので、業界の平均的な RI 管理を理解できたように思います。これにより、自分自身が行ってきた効率化が正しいのか？を判断できましたし、他の方法も知ることができました。それを含めて、自分の管理は、まだまだだなあと思い知らされました。



今回のテーマは、「RI 管理業務の効率化について」でした。もちろん各 RI 施設は管理をそれなりに工夫して、効率化のブラッシュアップに務めていると思いますが、ふと振り返った時に、「ホントにこれでいいのかな？」と不安になることがありますよね。自分たちの枠内で進化をしているつもりでも、周りを見渡してみればガラパゴス化していることはよくあることです。

私自身も同様でしたが、今回のセミナー参加でその不安を一掃、とまではいかないものの、大きく取り除くことができたと思います。立案から始まり、アンケート作成と集計、スライド作成、当日の進行まで務めてくださった反保さんと田中さんに、心から感謝申し上げます。



昨年の教育訓練に関する情報交換会に引き続き参加させていただきました。事前アンケートに回答する段階から、弊社における放射線管理業務の現状を見つめるよいきっかけを与えていただきました。各社からの回答をとりまとめていただいた集計結果はたいへん興味深く、また、当日における具体的な内容に関する情報交換、意見交換は、弊社の放射線管理業務における今後の改善や効率化のための工夫について検討を進めるうえで、とても参考になりました。

関係者の皆様にあらためてお礼申し上げます。今後ともどうぞよろしくお願いい

たします。



今回のセミナーは RI 管理業務の効率化で、皆さんの活発なご意見・情報を聞きすることが出来ました。長い間管理している方もまた短い期間の方も同じ話題の意見を交換しあうというのは意味があるように思いました。膨大な事前アンケート資料を基に時間内に良く纏めて話し合いが終了したものと思います。進行係をされた方々の多くの労力が感じられました。これからの事業所のあり方、特に外部委託管理について有意義な情報を頂き参考になりました。



今回のセミナーでは、放射線管理業務における他の事業所の動向や理念を伺うことが出来、大変参考になりました。法解釈や実務セミナーは多々有れど、実際に現場でどのような管理をどのような理由で行っているか等を、実務担当者の生の声で聞くことは中々出来ないため、とても勉強になりました。ぜひ今後とも PRC にてこのようなセミナーが開催されますことを期待致しております。



今回、PRC セミナーに参加できたことで同業他社様における状況を詳細に知り、直接伺うことの出来る有意義な時間を過ごさせていただき誠に感謝しております。

近年自社においても RI 使用量が減少しており今後の動向を気に掛けていましたが、他社でも同様な問題を抱えるなか、創意工夫され頑張っておられることを伺えたことは、非常に参考となる点も多く、今後の活動に繋がる内容でした。普段なかなか知ることの出来ない有用な情報を共有することのできた貴重なセミナーと考えます。今後もこのような生の意見を交わせるセミナーに参加していけばと思います。今回、本企画・運営された方々に深く感謝申し上げます。



今回の PRC セミナーは RI 管理に関する実務面での具体的な内容に関する情報交換会でした。クローズということもあり、日頃疑問に思っていること、工夫したことについて他事業所の考え方、事例等を率直に聞け参考になったと思います。

同じことでも事業所の規模、風土等により異なることが分かり、安心やら早速の改善等を思いついた方もおられたようです。正解は一つだけではないと思います。事業所の実情にあつた、より合理的な RI 管理ができるよう今後更なる情報交換の場が工夫できたら良いように思います。準備して下さった PRC 世話人の皆様、有難うございました。



当社では排気モニタが無く、計算で行っていることに対し他の参加者の方々が非常に関心を示されたことが大変印象的でした。当社は利用数が激減し、専任の管理者がいない状況であることから、今回のセミナーは自社の RI 管理を振り

返る良い機会であったと共に、より適切かつ効率的な管理を考える一助になったと感じております。通常知ることのできない他社さんとの RI 管理に関する意見交換は今後も継続的に実施出来れば幸いです。



現場を離れて 5 年たちましたが、過去の経験が少しでも皆様の R I 管理のお役にたてればということで参加しました。詳細な内容についての説明ができませんでしたが、考え方のヒントなりを提示できたのではないかと思っています。

これからも色々な機会をとらえて過去の知識・経験を発信して皆様のお役に立て行きたいと思っています。今後ともよろしくお願ひいたします。



ともすれば、「金食い虫」と言われる RI 施設の維持管理費について、どの事業所でもその風当たりが強くなっているように感じられます。無駄を省いてより効率的な管理にすることはある意味 RI 施設の生き残りにも繋がるようにも思います。今回のセミナーでは、普段あまり考えずに行っていた業務について改めて見直す良いきっかけになり、自社に持ち帰るよいお土産情報にもなったのではないかと思います。

「安全文化の醸成」が謳われる中、効率化に走り過ぎてもとも思いますが、他施設の情報を参考に、少しでも各施設に合った合理的な管理業務ができるようになれば幸いです。皆様お疲れ様でした。